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打着“跨年夜”的噱头，不少新片在元旦档
期登场。不过这个元旦，大银幕却独宠于“宠
物”电影。由徐峥监制，陈伟霆、钟楚曦、吴磊、
张子枫、钟汉良、杨子姗等众多人气演员联手主
演的新片《宠爱》，领跑整个元旦档期，上映3天
砍下3亿，而其他同档期的新片票房仅仅千万体
量。

这部以“宠物”为主题的轻喜剧电影不仅收
获了观众的喜爱，其实就连众多主演们，也是因
为自己的“爱宠”而选择了这部电影。近日主演
陈伟霆接受了记者采访。

“很幸运有只狗狗陪我长大”

就像监制徐峥所说的，《宠爱》是能够引发
观众“共情”的电影，不仅是观众，演员们也都有
自己的“宠物情缘”。陈伟霆透露，自己第一次
看剧本的时候，就跟经纪人说，要接这部戏。“虽
然它的故事是比较短的，但是我觉得好的故事
不在于时长，而是给大家一个很重要的信息，而
且这个信息是非常有意义的。我接拍这部电影
最重要的原因就是狗狗。因为里面发生的情
节，跟我实际上遇到过的基本上一样。我也有
一只很可爱的狗狗陪我长大，然后最终我要亲
手送它到医院，帮它打针。它在我面前离世的
那种感觉，我的心里面真的是很痛。当我看到
这个剧本的时候，我觉得那种痛又回来找我
了。如果我把它好好演出来，让更多人去感受
到那份痛，就特别有意义。而且我觉得会给大
家一个启发，就是珍惜你身边的人，还有珍惜你
身边的动物。”

陈伟霆一直以来都养过不少狗狗，让他印
象最深刻的就是他的第一只狗，“它陪着我成
长。我觉得自己非常幸运，我第一次养狗狗，我
就觉得它是个人。我慢慢长大的时候，我会发觉
它特别有人性。有时候哪怕它没有别的要求，它
静静地看着你的时候，你也会觉得它在关怀你一
样。你会感觉它在问你，最近的生活怎么样，是
不是很有压力。”

片中给狗狗安乐死的那段，让陈伟霆最揪
心。“演那一段挺辛苦的，我要配合狗狗，争取在

它不动状态的时候把情绪演出来。另外就是这
些情景对我来说以前实实在在发生过，当它硬生
生地呈现在我面前时，我依然觉得挺痛苦的。”

拍“狗咬屁股”时真的很怕

《宠爱》由6段温暖的故事组成，这种多故事
组合款的电影，特别适合在节日氛围下观看。
而陈伟霆和钟楚曦这一段，则被不少影迷所喜
欢，称这一段的故事简直让人甜到发齁。片中，

陈伟霆和钟楚曦饰演一对新婚夫妻，每次两人
想要亲热的时候，总有一个不速之客来搅局，那
就是一只黑色的狗狗“豪七”。

“豪七”陪伴着女主人长大，所以它总是会
时时刻刻想着保护女主人，而男主人就遭殃了，
屁股差点被“咬烂”。

狗狗对于女主人的保护，陈伟霆表示“理
解”：“狗狗去保护主人，在这个戏里面是没有夸
张的。我现在养五只狗狗，我跟它们散步的时
候，如果有其他人冲过来，它们都会站在我前
面，都会这样去保护我。在它们的世界，它就觉
得我们是它们的父母。”

虽然理解狗狗的护主心切，但说到拍摄“狗
咬屁股”的戏份，陈伟霆现在想起来仍心有余
悸。“其实我是真的有点怕。那天我看到‘豪七’
咬训练员的屁股，然后我跟导演说，等一下我去
洗手间想一下。但最后我还是拍了，是因为我
对‘豪七’的信任，因为我觉得它是一个非常自
律、很有爱的一只狗狗。”

都知道跟宠物和小孩拍戏是最难的，但陈
伟霆却大赞这次狗狗“豪七”的表现。“跟小动物
拍戏肯定是世界上最难的事情，因为我们没有
共同语言。而且它也不会把这个当成一个工
作。但这次我跟‘豪七’拍戏是我合作过最顺利
的演员，我也不可能有它这么专注，它是十几个
小时不会被外面的世界干扰，我觉得太专业了。”

而说到与钟楚曦组成CP大受观众认可，陈
伟霆大赞对方早晚会拿奖。“我觉得她很快会拿
到一些有代表性的奖项，我觉得她就是一个专
业并且有天赋的演员。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张铂

《宠爱》领跑元旦档期

陈伟霆：接拍《宠爱》因“宠物情缘”

1 月 1 日晚，2020 年新年戏曲晚会在央视
一套黄金时段播出，沈阳市公共文化服务中
心、沈阳演艺集团、沈阳市艺术学校的所有人
朋友圈都被刷屏了——沈阳市艺术学校戏曲
科的9名学生参加了这台堪称全国精英荟萃的
晚会，演出了由沈阳市京剧院传统看家剧目

《雁荡山》改编来的《武戏集萃》。
辽沈晚报、聊沈客户端记者采访了沈阳市

艺术学校的康辉校长和教育总监李露玲，李露
玲介绍了参演戏曲晚会的幕后故事。

《雁荡山》能演下来不？
再硬的骨头也要啃下来

2019年11月，文化和旅游部教育司在全国
艺术类院校举办的百戏百校——艺术职业教
育戏曲教学成果展演在北京长安大戏院举
行。沈阳市艺术学校排练剧目《雁荡山》被选
送参加。

京剧《雁荡山》是沈阳京剧院经典剧目，也
是在国内赫赫有名的武戏，该剧讲述了隋朝末
年孟海公率起义军追击雁荡山守将贺天龙，在
山上、水中连败敌人，最后攻入雁翎关歼灭残
敌的故事。全剧无一句唱念，充分发挥武戏表
演的特点，糅合长靠、短打武生的传统技艺，运
用音乐和肢体语言，创造出一幕幕威武雄壮
的场面，在上山追击、夜袭、水战、攻城等场
中，展现两军对垒使用刀、枪、藤牌等诸般武
艺以及徒手格斗的激烈厮杀和翻转腾越的跟
斗功夫。

李露玲当时去报这个剧目时心情很是忐
忑，这是沈阳京剧院的看家剧目，而艺术学校
戏曲科的孩子们最小的14岁，最大的18岁，到
底能不能啃下来这块硬骨头，最后咬咬牙，还
是决定上演《雁荡山》。

精雕细琢 暑假无休
五台电扇陪伴整个夏天

5 月份开完会定了剧目，沈阳市艺术学校
进入“以赛代练”的节奏，戏曲科几乎所有的男
生都要参与进来。《雁荡山》全剧完成靠演员的
神态表演、舞蹈动作、跟头技巧、把子功的组合

来完成，节奏快且紧密，所有场面都要求每一
名演员精雕细琢自己的每一个动作，才能让剧
目完整、流畅。

“我们的排练场没有空调，只能在场里放
了五台大电扇，那练功服基本上一天就要换好
几套。”李露玲回忆那段艰苦时光，仍然是记忆
犹新。

“最难的动作叫‘砸三险’‘砸五险’，可以
说对演员的要求非常高，几名演员之间的衔接
非常重要，差一丝一毫都会影响整台节目的节
奏和呈现状态和人身安全。”李露玲和导演、老
师、孩子们就在排练场摸爬滚打，终于把这部
戏啃了下来。

11月 5日，百戏百校——艺术职业教育戏
曲教学成果展演中，沈阳市艺术学校的《雁荡
山》赢得了全场热烈掌声，全国顶级戏曲院校
的精英站在台口一起鼓掌。“那一刻我的眼泪
忍不住就流下来了，在场的都是行内人，知道
我们演出的精彩和不容易，他们的掌声是对我
们的认可。”

也就是这次展演，让央视戏曲晚会的编导
看中了《雁荡山》，通过辽宁省文旅厅邀请沈阳

市艺术学校创排的节目参与 2020年新年戏曲
晚会录制。

2019 年 11 月 20 日，沈阳市艺术学校戏曲
科的师生赴浙江金华参加晚会封闭排练。连
续六天的排练，师生们的表现再一次征服编
导，期间有很多成年演员因为不够精彩或者没
能达到标准，不得不遗憾离开，而戏曲科的师
生们留到了最后。

12月 13日，他们又赶到北京，参加戏曲晚
会的最后封闭排练，期间又是经过 10 多次修
改、审查，随时都有被淘汰的风险，最后以《武
戏集萃》的样式出现在 2020 年新年戏曲晚会
上。

节目中，沈阳市艺术学校的师生呈现了高
难度绝技零失误的动作，将排练成果完美展现
在舞台上，赢得了现场观众的阵阵掌声。

“难忘最开始的180天的展演培训，也难忘
后来的几次封闭训练，我们全校戏曲科 52人，
第一次选择了20名男生，央视戏曲晚会只能选
择9名男生，我们终没有让大家失望，没有让观
众失望。”李露玲说。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 刘臣君

沈阳市艺术学校《武戏集萃》
亮相新年戏曲晚会获好评

由于《叶问3》的票房造假事件，让这个系
列电影一度蒙上了阴影，也让不少人对于此
次公映的《叶问4:完结篇》一开始不抱太多的
期待。但意外的是，该片却在竞争激烈的贺
岁档中脱颖而出，连续11天占据当日票房冠
军位置。

电影《叶问4》中讲的是老年叶问的故事，
事件发生在上个世纪六七十年代，此时的叶
问已经被医生告知得了癌症，生命只剩下最
后的时光。为了让自己的孩子能够到美国上
学，叶问应徒弟李小龙的邀请去美国。片方
为了让故事看起来更加真实，下了很大功夫，
尤其是在画面的色彩上，故意做旧，很有上个
世纪六七十年代电影的复古味道。

2008年公映的首部《叶问》首获成功。让
观众大呼过瘾的是，电影情节简单，打斗场面精
彩。此后的《叶问》系列大多离不开这种成功套
路。《叶问4》在动作设计上继承了第一部《叶问》
的特点，几个打斗桥段看起来非常逼真，再加上
镜头的调度，甚至有身临其境的感受。

主演甄子丹在宣传时就强调，该片是他
主演的最后一部功夫片。如果结合电影的情
节不难发现，《叶问4》拍的是叶问去世前不久
发生的故事，要想延续这个时间段再拍续集
已经没有可能了。不过，票房高了后很多事
情都可能发生，片方也不是没有可能倒回去
拍叶问年轻时的故事。

随着《叶问4》的落幕，目前的确很难找出
一个具有IP价值的功夫片题材电影。黄飞鸿
系列早已拍过了 130 多部电影；叶问的剩余
价值也被开掘得差不多了。目前很难出现一
个新的功夫片的人物原型，来赢得大家的一
致认可。功夫片人才的青黄不接也是一个不
争的事实。李连杰早已不太拍片，吴京改拍
军事题材的动作片，赵文卓的票房影响力已
经严重下降，成龙更是多年没拍功夫片了。
目前年青一代的演员中，还没有谁的功夫好
到能够担纲主演一部功夫大片。如此看来，
说《叶问》系列是最后一部大 IP的功夫电影，
也不是毫无道理。

《叶问 4》中有不少向传统功夫片致敬的
情节，尤其是片中李小龙打斗的场面，几乎是
复制了李小龙遗留下来的格斗录像。这些经
典的场面依然能够在新的观众中找到知音，
说明传统功夫片中的英雄情结和爱国主义精
神，依然在很多年轻观众的血脉中奔涌，它只
是处在蛰伏阶段，遇到合适的时机，说不定又
会以另外一种方式喷薄而出，而这，需要等待
一个合适的时机。 据《北京晚报》

传统功夫片未来何去何从

沈阳市艺术学校戏曲科的9名学生登上了2020年新年戏曲晚会的舞台。 沈阳市艺术学校供图

陈伟霆表示接拍这部电影最重要的原因就是狗狗。


